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En Concepcién, Jueves 18 de Abril del afio dos mil dos, en la Sala de

Reuniones de la Facultad de Ciencias Bioldgicas, tuvo lugar la Sesién Ordinaria del

Consejo Académico de la Universidad de Concepcion, presidida por el senor

Rector, don SERGIO LAVANCHY MERINO.

Asisten Sres.. ERNESTO FIGUEROA HUIDOBRO, Vicerrector; ALBERTO

LARRAN PRAT,Vicerrector de Asuntos Econémicos y Administrativos; RODOLFO

WALTER DIAZ, Secretario General y don MARCO MOSSO

_

HASBUN,

Prosecretario General.

Decanos Sres.:. EDUARDO AQUEVEDO SOTO,Facultad de Ciencias Sociales;

ABELARDO CASTRO HIDALGO, Facultad de Educacién; CARLOS CALVO

MONFIL, Facultad de Farmacia; SERGIO CARRASCO DELGADO,Facultad de

Ciencias Juridicas y Sociales;

©

FRANKLIN CARRASCO VASQUEZ,Facultad de

Ciencias Naturales y Oceanograficas; FERNANDO DRAKE ARANDA,Facultad de

Ciencias Forestales; FERNANDO ESCOBAR MUNOZ,Facultad de Odontologia;

CARLOS GONZALEZ CORREA, Facultad de Ciencias Biolégicas; FERNANDO

REYES AROCA,Facultad de Ingenieria Agricola, EDUARDO NUNEZ CRISOSTO,

Facultad de Humanidades y Arte; RUBEN PEREZ FERNANDEZ, Facultad de

Medicina Veterinaria; BERNABE RIVAS QUIROZ Facultad de Ciencias Quimicas;

ELISEO RIVERA ALTAMIRANO, Unidad Académica Los Angeles; JOSE

SANCHEZ HENRIQUEZ, Facultad de Ciencias Fisicas y Matematicas; JUAN

SAAVEDRA GONZALEZ, Facultad de Ciencias Econoémicas y Administrativas;

ALFREDO VERA MANRIQUEZ, Facultad de Agronomia; y JOEL ZAMBRANO

VALENCIA, Facultad de Ingenieria.

En reemplazo de! Decano de la Facultad de Medicina y del Director General del

Campus Chillan asisten el Sr. Mario Mufioz R., Vicedecano de la Facultad de

Medicina y el Sr. Sergio Recabarren M., Sub-Director Coordinacion Académica y

Asuntos Estudiantiles, respectivamente.

Invitados : Sr. Miguel Espinosa B., Director Escuela de Graduados y Sr.

Marcelo San Martin Cerruti, Abogado Jefe Servicio Juridico.

Representacion Estudiantil: Sr. Diego Olivares Jansana, y Srta. Luisa Saavedra

L., Presidente y Vocal de Derechos Humanosdela Federacién de Estudiantes

Excusas : Sr. Ricardo Utz B., Jefe de la Carrera Arquitectura.

TABLA
1. Acta.

- Sesién Ordinaria N° 3-2002 de 04.04.2002.

2. Cuenta.
3. Tema de la Escuela de Graduados:

- Creacién Programa de Diplomado en Ciencias Naturaies: Biodiversidad, Educacion y

Medio Ambiente.

4. Designacion de Integrantes de Comisi6n de Evaluacion Académica de

Facultades y del CCPdelInstituto Gea.

Modificacion Reglamento Alumnos de Pregrado Facultad de Ingenieria.

Nuevo Reglamento Interno de la Facultad de Ciencias Forestales.

Incompatibilidad Asignacion de Mérito Académico Especial.N
O
D
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8. Inicio de Discusi6n al Proceso de Reforma de Estatutos. .

9. Varios. ~~

Se abre la sesion a las 09.40 horas.

PRIMER PUNTO: ACTA.

El Sr. Rector previene que el acta de la sesidn N° 3 de 04 de abril de este
afio, incluye en el Segundo Punto deella, referido a la Cuenta, en su N° 6
“Alcances formulados al proceso de Eleccién de Rector 2002“ que contiene una
transcripcién de las intervenciones de los Sres. Consejeros. Agrega que, con el

objeto que éstas queden definitivamente asentadas en el acta por parte de sus

autores, solicita se abra un plazo especial para que los Sres. Decanos que

intervinieron, puedan hacerllegar por escrito sus precisiones, para afiadirlas al

acta. Asi se acordo.

Se observa ademas, que enla transcripcién del acuerdo N° 8-2002 que va

en la pagina 5 del acta, relativo a la aprobacién de la modificacion presentada a la

Carrera de Medicina Veterinaria, debe suprimirse la expresién “en Gestion

Pesquera” y agregarla frase : “reemplazandosela asignatura de Medicina en dos

asignaturas: Medicina de Animales de Compafiia y Medicina de Animales

Menores”.

El Sr. Rector sefiala que atendido lo expuesto, el acta de la indicada sesion

quedara su aprobacién pospuesta para la préxima sesion.

SEGUNDO PUNTO: CUENTA

El Sr. Rector se refiere a las siguientes materias:

 

Informa, que dicha Ceremonia tendra lugar el 29 de abril proximo, a

las 10.30 horas en la Casa del Arte, y contara con la presencia dei Presidente del

Consejo Nacional de Ciencia y Tecnologia, el Dr. Eric Goles Chaac.

2- N ist I | ion rior.-
Hace ver que dicho sistema se esta estudiando en el Consejo de

Rectores en conjunto con el Ministerio de Educacion y que este tema ha estado en
la prensa. Agrega que conel objeto de aclarar, una noticia aparecida en el dia de
ayer, acerca de que estaria en preparacion una prueba alternativa a la que esta
desarrollando el Proyecto SIES, se estimo necesario una insercién que aparece en
el dia de hoy en la Prensa que la suscribe la Ministra de Educacién, el Rector dela
Universidad de Chile y el Rector de la Universidad de Concepcidén, Vicepresidente
del Consejo de Rectores, informandose que el Consejo de Rectores, acordd el 18
de enero de 2002, reemplazar los actuales instrumentos de seleccién universitaria
por un conjunto de nuevas pruebas basadas en la experiencia curricular de la
ensefianza media (Lenguaje, Matematica, Ciencias e Historia y Ciencias Sociales),
que se aplicaran por primera vez a fines del afio 2003. La referida insercién es
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3.- rédit i itario.-
Indica igualmente que este tema también ha estado en la prensa. Se

refiere en forma particular a la asignacién del crédito universitario para la

Universidad de Concepcién, sefialando que se dispone de 6.700 millones para ese

efecto, de los cuales 3.329 corresponden a recuperaci6n y 3.371 a los aportes del

Estado, dentro del total asignado al sistema de 42.000 millones. También entrega

cifras respecto de la colocacién de dicho crédito a 8.900 alumnos, en los que se ha

asignado a la fecha cerca de 7.600 millones, pero a esta cifra debe rebajarse las

becas, por lo que precisa, que al 09 de abril la asignaci6n alcanza a 7.293 millones.

Hace ver, que se produce unadiferencia de 593 millones, entre el presupuesto de

6.700 millones con los 7.293 colocado. Explica la forma, en que corrientemente se

maneja dicha diferencia producida. Se detiene en explicarla evolucién del crédito

en los Uultimos afios, bajo la perspectiva de los aportesfiscales, los dela ley de

reprogramacion y la recuperacién del mismo, concluyendo que se observa un

aumento sostenido del crédito, reconociendo la existencia de situaciones y

falencias respecto de los montos realmente requeridos.

Resalta en forma muy especial, que la Ministra de Educacion ha

informado que el gobierno destinara 3.000 millones adicionales para crédito. Ante la

pregunta del alumnoOlivares sobre la naturaleza de estos recursos, el Sr. Rector

sefiala que se trata de recursos frescos entregados por el Ministerio de Hacienda

para estos efectos.

Sobre esta materia, y ante intervencion del Decano Aquevedo, se

acordé continuar con este tema en punto Varios, concentrado en lo atinente al

financiamiento estudiantil.

ACUERDON° 13 — 2002 :
El Consejo Académico por unanimidad de sus asistentes, acuerdaanalizar el

tema correspondiente a Financiamiento Estudiantil, en punto Varios.

4- Informe de la Comision de Contrataciones y Promociones de la

Universidad. CCPU. (Promocién Profesores Asociados a ProfesoresTitulares)

Indica que abordara este punto el Sr. Vicerrector, en su calidad de

Presidente de dicha Comision.

E! Sr. Vicerrector, informa que el trabajo de la Comisién concluyo la

semana pasada. Se presentaron 56 Profesores Asociados, de los cuales 17 no

cumplieron requisitos, siendo evaluados en definitiva, 39 Profesores para cubrir 10

promociones.

Sefiala que los Profesores Asociados, que a juicio de la Comisién y

de acuerdo a lo establecido en los Reglamentos, y los criterios que se han ido

dando a conocer, se han  promovido a Profesores Titulares, los siguientes

académicos:
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- Pedro Casals Bustos, Departamento de Produccién Vegetal, Facultad.de3

Agronomia.
- Alejandro H. Del Pozo Lira, Departamento de Produccién Vegetal, Facultad de

Agronomia.
- Juan Arturo Olate Aravena, Departamento de Biologia Molecular, Facultad de

Ciencias Bioldgicas.

- Fernando Alfonso Gutiérrez Rivera, Departamento de Fisica, Facultad de

Ciencias Fisicas y Matematicas.
- Mariela Alicia Gonzalez Sierra, Departamento de Botanica, Facultad de

Ciencias Naturales y Oceanograficas.

- Claudio Juan Gonzalez Parra, Departamento de Sociologia, Facultad de

Ciencias Sociales.
- Mario Alfonso Vega Herrera, Departamento de Bromatologia, Nutricion y

Dietética, Facultad de Farmacia.

- Pablo Emilio Rivano Fischer, Departamento de Espafiol, Facultad de

Humanidadesy Arte.
- Daniel Sbarbaro Hofer, Departamento de Ingenieria Eléctrica, Facultad de

Ingenieria.
- Eduardo Alfonso Lecannelier Franzoy, Departamento de Medicina Interna,

Facultad de Medicina.

Explica que en el anterior proceso se promovierona la indicada jerarquia, 5

Profesores, de modo que sumadosa los 10 Profesores del actual proceso, existen

45 Profesores Titulares, respecto de los cuales, se efectuara una ceremonia oficial

de reconocimiento, el dia 09 de mayo proximo.

Afiade finalmente el Sr. Vicerrector, que se ha detectado la necesidad de

introducir ciertas modificaciones a la reglamentacién para mejorar el procedimiento,

concibiéndose la idea que en un proximo Consejo, miembros de la Comision, sean

recibidos en este cuerpo colegiado, a fin que expongan sus experiencias.

A continuacién se produjeron intervenciones para denotar la pequefia

proporcion de Profesores Asociados, que resultan estar en condiciones de

presentarse para promocién; lo extenso del plazo para resolver el proceso por

parte de la Comision, y sobre la conveniencia 0 no que sea el Decano quien deba

informar al Profesor del resultado de la postulacion.

El Sr. Rector hace presente, que este tema sera materia del Consejo este

afio, ya que existe la iniciativa en el sentido de perfeccionar el actual sistema de

evaluacion, para lo cual, sugiere reservar las observaciones para el analisis

respectivo.

TERCER PUNTO : TEMA DE LA ESCUELA DE GRADUADOS. CREACION

PROGRAMA DE DIPLOMADO EN CIENCIAS NATURALES: BIODIVERSIDAD,

EDUCACION Y MEDIO AMBIENTE.

El Sr. Rector indica que la creaci6n del programa de Diplomado en Ciencias

Naturales: Biodiversidad, Educacion y Medio Ambiente, sera expuesto por el

Director de la Escuela de Graduados, Profesor Miguel Espinosa Bancalari.
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Acontinuacién se reproduce la sefalada Minuta:

Programa propuestoporla Facultad de Ciencias Naturales y Oceanogrdficas.

Se fundamente en la necesidad de ofrecer un programa que permita a profesores del drea de las

ciencias naturales y sociales, el manejo de la problemdtica de recursos naturales y ambientales, que

inciden en el ambiente y en la calidad de vida de las personas, con un enfoque integral que permita

entender el deterioro del ambiente y los aspectos socioeconémicos para aplicarlos a la educacién.

Destinado a profesionales del drea de ciencias naturales y sociales, con titulo universitario con a lo

menos cuatro afios de estudios, relacionades o interesades en la conservacién de los recursos

naturales y en la educacién ambiental.

La propuesta tiene como propdsito central contribuir a la preparacién de profesionales

comprometides con acciones tendientes a mejorar la conservacién y el manejo de los recursos

naturales y las condiciones ambientales que afectan ai hombre y su entorno, con enfoque integrados,

especificamente en aquellos profesionales que ejercen su labor en la formacién de nuevas

generaciones.

El Plan de Estudios comprende cuatro (4) médulos distribuides en des semestres académicos, de 60

horas de duracién cada uno (240 horas totales: 24 créditos). Los médulos a desarrollar son :

 

Modulo I Modulo IT Médulo IIT Modulo IV
 

 
Bbiodiversidad Conservacién Educacién y Medio

|

Seminario

  Ambiente   
6. Los Profesores dei Programa son :

1. Dr. Carlos Baeza.
2. Dra. Magalis Bittner.
3. Dra. Ma. E. Casanueva
4. Dr. Lohengrin Cavieres

5. Dr. Victor Dellarossa

6. Dr. Ricarde Galleguillos

7. Dra, Viviane Jerez

8. Dra. Margarita Marchant

9. Prof. Hugo Moyano
10. Dr. Ciro Oyarzun
11. Dr. Luis Parra.
12. Dr. Roberto Rodriquez

13. Dr. Eduardo Ruiz

14. Dr. Eduardo Tarifefio
15, Dr. Pedro Victoriano

16. Dr. Eduardo Ugarte.

Actuard como Director del Diplomado,el profesor Roberto Rodriguez.

Para aprobar el programa los alumnos deberan curser y aprobar cada uno de los médulos que

comprende el programa de acuerdo a lo estipulado en cada uno de ellos y conforme a lo establecido en

el Reglamento de los Programas de Diplomado dela Universidad de Concepcién,

El valor del programa asciende a $970.000.- (incluido arancel de matricula). El ntimero minimo de

alunos que sustenta el programa es de 15.

Se aclara que el programa esta dirigido a profesionales del area de Ciencias

Naturales, Sociales, y otras afines, entre los que se comprende en estas, a los
Profesores.
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   El Decano Franklin Carrasco resalta que este es un Programa que se Mene———————4

entregando hace comodiez a doce afios, con capacitacion a profesores del Centro
y Sur de Chile, produciéndose ademas una interaccién muy rica con Forestal

Mininco.

ACUERDO N° 14 — 2002:
EI Consejo Académico por unanimidad es sus miembros presté aprobacional
Programa de Diplomado en Ciencias Naturales: Biodiversidad, Educacion y
Medio Ambiente que impartira la Facultad de Ciencias Naturales y
Oceanograficas, que consta de los antecedentes adjuntos.

CUARTO PUNTO: DESIGNACION DE INTEGRANTES EXTERNOS DE
COMISIONES DE EVALUACION ACADEMICA Y DEL CCP DEL INSTITUTO
GEA.

El Sr. Rector explica que la materia de este punto dice relacién con la
integracion de los miembros externos de las Comisiones de Evaluacién de las
Facultades de Ciencias Quimicas, Farmacia, Humanidades y Arte, Ciencias
Naturales y Oceanograficas, Carrera de Arquitectura e Instituto GEA y ademas para
la integracién de los miembros de la Comisién de Contrataciones, Promociones y
AscensosdelInstituto GEA.

Recuerda que las Comisiones de Evaluacién la componen cinco (5)
miembros,tres (3) de ellos originados en la respectiva Facultad y los dos restantes,
elegidos en el Consejo Académico, a través de una terna. Afiade que enlo tocante
a los evaluadores de la Carrera de Arquitectura, existe una reglamentacion
especial, en que se debe elegir una sola persona y respecto de los evaluadores

del Instituto GEA, también existen normas especiales, y deben elegirse dos (2)

personas.Indica finalmente, que se deben elegir dos (2) personas para integrarla

Comisi6n de Contrataciones, Promociones y AscensosdelInstituto GEA.

Indica que al efecto, se ha preparado un documento quese distribuira a los
Sres. Consejeros para elegir a los miembros que se han sefialado, que contiene el
ntimero de preferencias con que se debe votar, para de esta forma integrar las
referidas Comisiones.

Finalmente indica, que la votacién considera también a los suplentes de los
titulares.

Efectuada la votacién, se deja constancia del siguiente resultado:

1.-

Facultadde

CienciasQuimicas (Evaluadores Externos)

- Carlos Saavedra Rubilar, Fac. Cs. Fisicas y Matematicas 20 votos

- Fernando Bérquez Lagos, Fac. Agronomia 13 votos

- Eduardo Lecannelier Franzzoy, Fac. de Medicina 9 votos

2.- de(Evaluadores Externos)

- Marisol Berti Diaz, Fac. Agronomia 16 votos

- Rolf Kimmerlin Redlich, Fac. Cs. Biologicas 14 votos

- Rodolfo Araya Duran, Fac. Cs. Fisicas y Matematicas 6 votos
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3.- Humanidades (Evaluadores Externos)
- Tatiana Paravic Klijn, Fac. de Medicina 16 votos
- Claudio Gonzalez Parra, Fac. de Cs. Sociales 14 votos
- Matilde Uribe Moraga, Unidad Académica Los Angeles 8 votos

4- NaturalesOceanograficas(Evaluadores Externos)
- Ronald Mennickent Cid, Fac. Cs. Fisicas y Matematicas 18 votos
- Waldo Venegas Soto-Aguilar, Fac. de Cs. Biolégicas 17 votos
- Ramén Dominguez Aguila, Fac. Cs. Juridicas y Sociales 5 votos

5.- Arquitectura (Evaluadores Internos)
- Humberto Pacheco Silva, Fac. de Humanidadesy Arte 14 votos
~ Sonia Pooley Topali, Fac. de Ciencias Quimicas 7 votos

6.- Instituto GEA
a) Evaluadores Externos Comision de Evaluacién Academica
- Freddy Paiva Vejar, Fac. Cs. Fisicas y Matematicas 12 votos
- Alfredo Gordon Strasser, Fac. de Ingenieria 42 votos

- Ana Eugenia Reyes Toledo, Fac. de Cs. Biolégicas 11 votos

- Carlos Aguilera Jorquera, Fac. de Cs. Quimicas 10 votos

- Magalis Bittner Berner, Fac. Cs. Naturales y Ocean. 9 votos

b) Comisién de Contrataciones, Promociones y Ascensos.

- Hugo Moyano Gonzalez, Fac. Cs. Naturales y Ocean. 13 votos

- Carlos Bruhn Fernandez, Fac. de Farmacia 13 votos

- Christian Hecker Cartes, Fac. de Ingenieria 6 votos

- José Manuel Merino Escobar, Fac. de Ciencias Sociales 5 votos

- Rolando Pihan Vyhmeister, Fac. de Medicina 1 voto

ERDO N° 15-2002 :
Por la unanimidad de los Sres. Consejeros, se aprobo la votacién realizada

precedentemente, declarando elegidos a los miembros titulares de cada una

de las Comisiones referidas, como a sus respectivos suplentes.

QUINTO PUNTO: MODIFICACION REGLAMENTO ALUMNOS DE PREGRADO

FACULTAD DE INGENIERIA.

El Sr. Rector informa, que este punto sera expuesto directamente porel

Decano de la Facultad de Ingenieria, don Joel Zambrano Valencia.

El Decano Sr. Zambrano sefiala que la modificaci6n que se presenta al

Reglamento de Pregrado de la Facultad de Ingenieria, fue previamente entregado

a cada uno de los miembros de este Consejo, y que solicita se agregue como

documento del acta, que tiene su causa, en que la indicada Facultad, modificd
el proceso de ingreso a primerafio de sus alumnos, mediante el cual, determind el
numero de estudiantes (240) que entran en forma directa a las carreras y otros
(330) al plan comin, lo que se refleja de manera muy clara en el articulo 3° del
proyecto, al distinguir el ingreso directo a especialidadesy el ingreso comun. Hace
mencién luego, al resumen de las modificaciones al Reglamento enlos afios 1996
y 1998, que no fueron oportunamente sancionadas, de modo que deben ser

ratificadas en este nuevo Reglamento.
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Sres. Consejeros: en lo relativo a la posible contradiccion entre las arteHops
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ingreso a la Universidad con las consignadas enelTitulo Ill del proyecto

de corte de ingreso a la carrera); en lo tocante al minimo o maximo de cré

que se hace mencién en el articulo 12, en circunstancias que el Reglamento

General no exige un minimo; que debe entenderse que los cambios de carrera a

que se alude enel articulo 26 estan referidos a los alumnos pertenecientes a la

propia Facultad de Ingenieria; que en el tema de los ingresos debe predominar en

primer lugar la norma aprobada en el Reglamento General que contempla ciertos

criterios, como también, la necesidad de revision de las normas de este mismo

Reglamento para su flexibilizacion.

ACUERDO N° 16 - 2002:

Por la unanimidad de los Sres. Consejeros se acord6, que las mencionadas

modificaciones, en especial, lo relativo a las normas de ingreso y demas

aspectos de forma, se ajusten al Reglamento General de Ingreso de Pregrado

y al de NormasdeIngreso, mediante revisién por el Servicio Juridico.

SEXTO PUNTO : NUEVO REGLAMENTO INTERNO FACULTAD DE CIENCIAS

FORESTALES.

El Sr. Rector indica, que el proyecto de Reglamento Interno de la Facultad

de Ciencias Forestales, fue distribuido a los Sres. Consejeros oportunamente para

su estudio.

Interviene el Sr. Decano de la Facultad de Ciencias Forestales, Profesor

Drake, quien se refiere a términos generales a dicho Reglamento, sefialando que

fue informado porel Servicio Juridico.

Se produjeron consultas y las siguientes intervenciones en el andlisis de la

propuesta: en cuanto a que el nombramiento del Secretario Académico debe

hacerlo el Decano en forma directa y no a propuesta del Consejo de Facultad

como se indica en su articulo 21, en circunstancias que el articulo 50 letra d) del

estatuto de la Corporacién contempla que es de designacion del Decano,la que es

acogida, disponiéndose su modificacion, que deberia incluirse una norma especial

en el sentido que las disposiciones del citado Reglamento, cuando contravengan

las normas de mayor envergadura (Estatutos, Reglamentos Generales)

prevaleceran estas ultimas.

ACUERDO N° 17 - 2002 :

Por la unanimidad de los Sres. Consejeros se presto aprobacion al

Reglamento Interno de la Facultad de Ciencias Forestales que consta de los

antecedentes adjuntos, debiendo modificarse sus disposiciones en cuanto al

nombramiento del Secretario Académico que debe hacerlo el Decano,sin la
propuesta previa del Consejo de la Facultad e incluir una norma especial, en
términos que sobre sus disposiciones deben prevalecer las normas

reglamentarias de mayor envergadura.
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El Sr. Rector indica que este punto, dice relacién con una carta enviada por

el Decano de la Facultad de Ciencias Quimicas Sr. Bernabé Rivas Q., que fue
distribuida oportunamente a los Sres. Consejeros, y que se reproduce a
continuacion:

F.C.Q.N ° 6075/2002
Concepcidn, 19 de marzo de 2002.

Sefior

Ernesto Figueroa Huidobro
Vicerrector

Universidad de Concepcién
Presente

Estimado sefior Vicerrector:
En relacién a la Asignacién de Mérito Académico Especial, solicito a Ud., y por su intermedio al Consejo

Académico, se elimine la incompatibilidad de Decanos a postular a dicha asignacién.

Como es de su conocimiento,inicialmente esta asignacién fue incompatible con el cargo administrative de

Vicedecano, lo cual posteriormente se elimind. Estimo que como tal, es una asignacién de reconocimiento

académico por lo cual no debiera ser incompatible con cargos de administracién académico como Decano y

ademds no pareciera haber argumento para hacer una diferencia entre Vicedecano y Decano.

Esperando que la presente tenga una buena acogida,le saluda cordialmente,

Dr, Bernabé Rivas Quiroz

Decano

Al efecto el Decano Sr. Rivas complementa los términos de la referida Carta,

en el sentido que se trata de una reconocimiento a la actividad académica

desplegada por los Sres. Consejeros, deteniéndose en explicar la historia con que
naci6 la referida asignacién de mérito, y la aplicacién que ella ha tenido, precisando

que de aprobarsela iniciativa, los efectos de ésta, serian a contar de enero de

2003.

Se acuerda que dichainiciativa sea analizada en las Facultades, para que

con la opinién de éstas, el Consejo Académico resuelva lo planteado.

OCTAVO PUNTO : INICIO DE DISCUSION AL PROCESO DE REFORMA DE
ESTATUTOS.

Invitado el Sr. Marcelo San Martin C., Abogado Jefe del Servicio Juridico.

El Sr. Rector comienza su exposicién sefialando que los Estatutos de la

Universidad de Concepcién, corresponden a un texto que tuvo una larga
trayectoria hasta su aprobacion. Estudiado por una comision especial y analizado
por las facultades, el proyecto fue aprobadoporel Directorio y presentado en la
Junta General Extraordinaria de Socios, efectuada el 21 de noviembre de 1989,
siendo estos aprobados por 133 a favor, 23 en contra y 2 en blanco.

Pagina 9 de 15

  



e
e
e

j
de Concepcién

Sefiala que el proceso de dicha reforma, se puede originar el

Consejo Académico como desde el Directorio de la Corporaci6n. Por
dicha modificacién requiere un apoyo de dos tercios del Consejo y del

luego de io cual el Sr. Rector debe presentar la propuesta a una

Extraordinaria de Socios, especialmente citada para tales efectos.

Hace entrega a los Sres. Consejeros, de un documento denominado
“Borrador de Esquema para Reforma de Estatutos", que se reproduce a

continuacion:

1. Iniciativa de reforma. Se originaria en el Consejo Académico, el que formaria una
Comisién que redactaria un proyecto de estatuto, con las directrices entregadas por

este propio organismo.
2. Discusién del proyecto. Se remitiria el proyecto para discusién a Directorio, Facultades,

Institutos, Centros, Asociacién de Académicosy otros.
3. El Consejo Académico recogeria el conjunto de observaciones, concordando en las

lineas generales y encargaria la redaccidn definitiva a la Comisién del Consejo
Académico.
Si fuera del caso, una Comisién Técnica elaboraria las modificaciones a los cuerpos

reglamentarios internos.
4. (Comoalternativa podria consultarse nuevamente a las Facultades).
5. Acuerdo conforme de dos tercios de los miembros que integran el Directorio y el

Consejo Académico.
6. El proyecto aprobado por los citados 6rganos colegiados debe ser presentado porel

Rector a la Asamblea General de Socios, citada especialmente al efecto, la que solo
podra aceptar o rechazarla reforma propuesta.
S entendera aprobadoel proyecto de reforma cuando cuente con la mayoria de los dos
tercios de los socios de la Junta General de Socios.

A continuacién pasa a referirse, alas disposiciones contenidas en el Titulo
XVII, del Estatuto vigente de la Corporacién, que se refiere a “La Reforma del

Estatuto y Disolucién de la Corporacién’”, haciendo notar que el articulo 67, inciso
4°, sefiala que “se entendera aprobado el proyecto de reforma cuando cuente con
la mayoria de los dostercios de los socios activos de la Junta General de Socios”.
Connota que ello se ha interpretado hasta ahora, como que se requiere los dos
tercios de los socios activos de la Corporacién y no como los dostercios de los

socios activos presentes o que concurran a la Junta que conozca dela reforma.

Indica que al efecto, se pidid un pronunciamiento sobre esta interpretacién al
Ministerio de Justicia, que dio respuesta a través del Secretario Regional Ministerial
de Justicia de la Regién del Bio Bio, Sr. Miguel Reyes Nufiez, mediante Oficio
Ordinario N° 21 de 09.01.2002, que concluye, en que el quérum delos dostercios
de los socios activos se refiere a de los asistentes a dicha Junta; documento que
se reproduce a continuacion:
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Agrega, que ademasse pidié un informe adicional al Servicio Juridico

refrenda la conclusion del indicado informe y que también obra en poder de los
Sres. Consejeros, siendo determinante al efecto, lo expresado en el punto 3° de su
parte final, que se pasa a reproducir:

“3.- Sin perjuicio de lo anterior, y teniendo presente lo sefialado precedentemente, se
debe sefialar que, de aceptarse unainterpretacin restrictiva sobre la materia, es decir,
exigenc ia de reunir los dos tercios de todos los socios activos, se debe dejar establecido

que los actuales Estatutos de la Corporacién Universidad de Concepcién, adolecerian de

un vicio de legalidad, al contemplar una norma contraria al Reglamento sobre Concesion

de Personalidad Juridica a Corporaciones y Fundaciones, respecto de la cual deberia

solicitarse administrativamente la nulidad de derecho piiblico de acto administrativo de

registro y aprobacién delos estatutos, vicio que adquiere el caracter de imprescriptible, y

en consecuencia insanable, no renunciable ni sujeto a ratificacién, toda vez que los

Organos del Estado se encuentran obligados a actuar de conformidad a la Constitucion y

a la ley y todo acto que contravenga estas disposiciones, es nulo. (articulos 6 y 7 de la

Constitucion Politica de la Republica y articulo 2 de la Ley N° 18.575, de Bases Generales

de la Administracién del Estado)”.

Hace ver, que en base a los antecedentes sefialados, solicita el

acuerdo para iniciar el analisis de este tema en el Consejo.

ACUERDO N° 18 - 2002 :
Por unanimidad de los Sres. Consejeros se adopto el acuerdo deiniciar el

analisis de la reforma de Estatutos de la Corporacion.

Acto seguido el Sr. Rector invité a los Sres. Consejeros, al andalisis

de una propuesta general, como elementoinicial de la discusion, para abordar el

tema en sus aspectos de fondo y forma.

Se produce una serie de intervenciones y comentarios de los Sres.

Consejeros y del Sr. Rector, en que se abordan, entre otros,los siguientes topicos:

que es muy satisfactoria la iniciativa de reforma, pudiendo distinguirse la nueva

redaccion del estatuto, como una cuestién técnica que requiere dedicacién, pero lo

de mas importancia, es la cuestién de fondo, su contenido; sobre la conveniencia

de consultar mas opiniones, acerca del quorum de dos tercios indicado en el
estatuto, para una mayor solidez en los argumentos; sobre los plazos que

demandaria cumplir la iniciativa; la determinacion de los integrantes de la Comision

que se propone, en que se deberia considerar al estamento estudiantil y la
necesidad de explicitar los términos del Claustro del afio 1997, a que se alude en
los antecedentes; la conveniencia de precisar las directrices y los grandes temas
sobre la reforma por parte del Consejo, desde una perspectiva amplia, como
cuestién previa antes dela iniciativa de la Comision, que incluso puedellegar a

conformar hasta al perfil que tendra ésta ultima; la necesidad que este andlisis se
efectte en sesiones especialmente citadas; que en lo tocante a la determinacion de
las directrices y a los grandes temas conrelaci6n a la reforma antes aludida, se
hace necesario articular una estructura y un esquemapara llegar a formar una
piramide de opinién, que permita filtrar estas ideas para llegar a un consenso
general; que también debe considerarse que en forma paralela otros estamentos
puedan también iniciar el estudio de la reforma estatutaria (Asociaciones de

académicos, estudiantes) de modo de hacerlo en forma muy participativa e
involucrar de esta manera a la comunidad universitaria (Departamentos,
Facultades) y asi definir una buena y rica discusién en el Consejo; y que se
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observan dos planos en esta tematica, uno, el de discusi6n y el otro, como
aprobar un estatuto, pero éste debe conformarse a lo esencial (esquel

disponerde flexibilidad mejor que la de los actuales estatutos.

'

Se acordoiniciar el analisis de la reforma estatutaria, mediante Ia iniciativa

que se debe desplegar en las propias Facultades y preparar un cronograma de

reuniones para proceder a su estudio y conformar de esta forma, las directrices y

lineamientos generales con que se abordara dicha reforma.

NOVENO PUNTO: VARIOS.

1.- inanciamiento ion rior Publica.
El Sr. Rector recuerda que se habia acogido anteriormente en la

Cuenta, unainiciativa del Decano Sr. Aquevedo, para tratar no solo parte de la

informacién que se entregd sobreel crédito universitario, sino que también sobre

el fondo del tema, que es el financiamiento de la Educacién Superior.

El Decano Sr. Aquevedo ampliando su intervencién sefala, que en

esta tematica, existen materias que son de interés comun entre estudiantes y

académicos (financiamiento ptblico), y que ello obliga al Consejo y a la

Universidad, a manifestarse en una posicion que debe transcender, ya sea en el

Consejo de Rectores o en la opinion publica; que por lo demas, podrian surgir

formas de acuerdos de cooperacién con los estudiantes, para planteamiento de

cuestiones comunesen las instancias que corresponda, y que se ha informado por

cierta autoridad de gobierno, cierta debilidad en las exigencias que plantean las

propias Universidadestradicionales sobre la materia.

El Sr. Rector al respecto, hace ver que el tema del financiamiento de

la educacién superior siempre ha estado permanentemente en la agenda del

Consejo de Rectores, por lo que le sorprende que una autoridad de gobierno se

plantee en los términos indicados,lo que es inexacto. Sobre lo mismo,explica y se

detiene en informar, que el indicado financiamiento se agrupa en dos grandes

elementos:

Acota que el primero, correspondea la parte estructural del sistema

de financiamiento de la educacién superior, que se ha explicado anteriormente, y

que basicamente, consiste en un financiamiento estatal a las Universidades, que

integran el Consejo de Rectores a través de un aporte fiscal directo en forma

histérica, evidenciandose ciertos reparos; luego un aporte fiscal  indirecto,

asociado a los 27.000 puntajes al que también tienen acceso las Universidades
Privadas; se incluyen ademas, los recursos por proyectos de investigaci6n
(Consejo Nacional de Ciencias y Tecnologia y del Ministerio de Educaci6n como
Mecesup, Formacién Inicial de Profesores, Fondo de Desarrollo institucional,
Enlaces, etc) ; se agrega también, el financiamiento denominado a la demanda o
al estudiante, donde estan las becas y el crédito. Esto ultimo, se rige por una ley
especial, que es el Fondo de Crédito Solidario, y que en forma anual, permite

distribuir los recursos destinados a ese fin. Sobre estas materias, precisa, que han
existido varias propuestase iniciativas por parte del Consejo de Rectores.

Agrega queel otro punto, esta referido a uno de caracter coyuntural,
que se presenta todoslos afios y que tiene que ver conlos recursos para elcrédito,
tema sobre el cual, también el Consejo de Rectores hizo una presentacién el afio
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   la necesidad de incrementarlos recursos debido al déficit observado.  

Por otra parte el Sr. Rector indica, que se encuentra absoluta
de acuerdo que como Consejo Académico se refuerce por su importancia el tema
referido, a través de los canales respectivos, exigiendo un mayor compromiso del
gobierno con este sistema. En este punto, hace referencia a diversos aspectos
que se dieron en el tépico de un esquema de financiamiento del crédito,
presentado porel Ministerio de Educacién Publica, a comienzos del afio pasado.

Insiste que es una buenainiciativa que estos temas se discutan y analicen en las
Facultades, principalmente en sus Consejos Directivos, para que en determinado
momento, como Consejo Académico de la Universidad de Concepcién, se planteen

en las instancias que correspondan.

El alumno Sr. Olivares hace presente, sobre el particular, que el
gran problema es estructural mas que coyuntural, y que el movimiento por la
recuperaciOn de la educacién publica o por la defensa de ella, ha carecido de
sefiales lo que hace necesario sumar mas actores.

Ei Decano Sr. Zambrano para manifestar, que este tema comoel de la
educacién, es netamente detipo politico, desde el punto de vista de la decisién, y
que el financiamiento mayoruniversitario, se ha acentuado en el sentido que se
produce por la via concursable y que se ha carecido de voluntad politica para tratar
el tema dela Loce, que tiene que ver conla participacién de los estudiantes.

El Decano Sr. Castro, para resaltar que la Loce permite una situacién

insostenible como pais, que es la sobreproduccién de profesionales, denotandose
una piramide invertida, en donde se_ titulan mas profesionales que técnicos,
reflejando ello un desorden en la educacion superior, careciendo unapolitica de
estado ya que esta se encuentra anclada en la Loce que es inmodificable, porello
que este tema se esta tratando a partir de intereses sectoriales y no de pais,
(solicitud de recursos al Estado) y obviandose temas de trascendencia como son :
éque educacién superior se necesita? y con que niveles de seleccién de
excelencia, etc. Luego se extiende en el proyecto SIES, que lo califica de un

impacto trascendental, ya que es el acceso a la capacidad intelectual del pais,
concebido para evaluar el conocimiento de los estudiantes, con relacién al plan y
programa de estudios de la ensefianza media, es decir, de los contenidos. Llama
la atencion que no se ha tomado en cuenta para ello, los procesosintelectuales
que debiera desarrollar la escuela, es decir, se han obviado los contenidos
transversales que plantea la reforma y que son esenciales como elemento
importante del desarrollo del capital humano que necesita un pais, al buscarse la

capacidad de solucién del problema, de razonamiento neta o supracognitivo y no
recitar contenidos, con lo cual hoy en dia, los Unicos colegios que estan en
condiciones de entregar los contenidos minimos son los colegios particulares,
revelandosecierta discriminacién social. Propone al efecto, estudiar este tema de
trascendencia a través de una Comision que tiene mucha relacién con el tema del
ingreso a la Universidad. Se adhiere a esta proposicién el Decano Sr. Aquevedo.
Sobre el particular el Sr. Rector, es de opinion que ello se analice en la sesién que
tratara como punto de la Tabla, la forma de trabajo del Consejo Académico.

Pagina i4 de 15

  

SE
CR
ET
AR
IO

GE
NE
RA
L

MI
NI
ST
RO

QE
FE

 

   CONSEJOACADE
M
I
C
O

 



  

 

A
D
A

|
A

|

 

 a
Pe
ch

El Sr. Rector pasa a referirse en términos generales al proyecto
precisando que su aprobacionpor parte del Consejo de Rectores, tiene justam
su origen en la necesidad de reestudiar el sistema de ingreso, que resulta en
medida discriminatorio, por su complejidad respecto al tema de la equidad
involucrada.

El Decano Sr. Sanchez, para insistir que constituye un tema muy
importante en este tdpico, el de la calidad de la ensefianza que estan recibiendo
los jovenes, lo que se refleja a diario en el ingreso de los estudiantes a la
Universidad, y que ello por cierto compromete, a un estudio muy serio en la
Universidad.

2.- interiorBarrio.-
El Decano Sr. Gonzalez llama la atencidn, sobre algunas

sustracciones de bienes que estan ocurriendo en diversos recintos del barrio y
que han constituido cierta normalidad, creando un ambiente de desconfianza que
afecta a la comunidad como a sus docentes y personal no académico,
planteandose, sobre cuales son las medidas que deben adoptarse.

El Sr. Rector sobre este hecho explica, que el afio pasado se formo
una Comisién que analizé y entregO un documento que contemplo diversas
medidas que debian aplicarse, las que en cierta medida se han estado
implementando y que podrian volver nuevamente a revisarse. Insiste, que deben
las Facultades adoptar todos los esfuerzos de seguridad internos, aparte de los
centralizados, que dispone la Universidad. Enfatiza que el tema tiene unosribetes
muy complejos, ya que el Barrio Universitario, es un barrio abierto y es muydificil
su seguridad.

3- P ma Universi Re ili jal.-
El Sr. Vicerrector se refiere a dicho programa, enfatizando que la

Corporacién Participa esta inserto de este proyecto “Chile Construye Pais”.
Asimismo, recuerda que en el mes de enero, se realizO una convocatoria a las
Facultades de manera quesolicita se entreguen sus aportes.

4.- Aniversari niversidad.-(Premio Universidad)
El Sr. Rector recuerda a los Sres. Decanos, que con motivo de

la ceremonia de aniversario del dia 14 de mayo, se entregara el Premio
Universidad a los alumnos favorecidos con esa distincién, de modo que insiste en
el envio oportuno de la noémina de los seleccionados, para ser tratada y
sancionada en el Consejo Académico.

Se levanto lasesiona las 12.55 horas.
Hoo,
Hdl

SERGIO LAVANCHY MERINO
RECTOR

 

  
Rwyrba.
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